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“杜绝美女作陪”的承诺书更像举报信

集思录

国企高管任命岂能没“章法”

画里有话 图/王成喜 文/周丹平

孩子教育不能如此急功近利

微 评

城市需要
更加美好的报刊亭

让新国标成
校园“毒跑道”的“终结者”

□贾梦宇

近日，一份盖有衡阳市不动产登记中
心权籍调查科公章的承诺书引发热议。
这份承诺书承诺的内容包括“杜绝开发商
宴请与办证速度挂钩、杜绝交 100 元才能
办证、杜绝迟到早退、杜绝外出吃饭叫美
女作陪”等。这份承诺书被曝光后，瞬间
引爆网络，被称为“奇葩承诺书”。衡阳市
不动产登记中心负责人向记者通报称，奇
葩承诺书的出现，反映了该中心作风建设
和素质教育抓得不严不实。目前，涉事科
室负责人已被诫勉谈话，具体处理要等待
纪委的调查结果。（据人民日报客户端 11
月5日报道）

日前，衡阳市不动产登记中心召开会
议，通报了全国不动产登记窗口作风问题
的 5 个典型案例，同时也通报了群众反映
的该中心个别科室干部有可能收受红包、
参与吃喝宴请的现象，并要求各科室自我

对照、自查自纠，坚决防止通报事件和群
众反映的现象发生。该中心权籍调查科
科长在参加完上述会议后，召开了科室内
部会议，会议结束后，便由日常负责撰写
会议纪要的调查科科员草拟了上述的这
份承诺书。

应该说，面对典型案例通报和群众反
映，不动产登记中心要求各科室“自我对
照，自查自纠”，本是各科室自我反省和改
进工作的良机。然而，这份由科室 10 名
工作人员集体签名确认并盖有红色公章
的承诺书何以让人大跌眼镜？

答案就在于承诺书里的内容——一
是“太幼稚”，二是“太写实”，三是“太奇
葩”。

先说“太幼稚”。正如网友所说，无论
“上下班坚决不迟到早退，若临时请假必
须事前写好请假条”，还是“杜绝开发商请
客吃饭与办证速度挂钩问题，杜绝一切有
业务往来的饭局”，都属于“幼儿园认知级

别”的问题，本就是基本常识，根本就不需
要“承诺”。的确，如果不迟到早退也要进
行公开承诺，那就说明要么该部门平时的
确连纪律底线也没有守住，要么就是敷衍
了事，用原本不需要承诺的问题滥竽充
数、走过场。

再说“太写实”。比如“杜绝交 100 元
才能办证”的钱数，为什么不是“50元”，也
不是“200 元”？如果不是“交 100 元才能
办证”长期大量存在，又怎么能承诺得如
此具体？而且从“科室 10 名工作人员集
体签名确认”这一新闻细节看，平日里该
部门工作人员对“交 100 元才能办证”也
许早已司空见惯——“杜绝交 100 元才能
办证”也许就是“此地无银三百两”。

三说“太奇葩”。“太奇葩”集中体现
在“杜绝外出吃饭叫美女作陪”上。“叫
美女作陪”的“饭”，应该不是一碗面条、
水饺之类，这样的“饭”本身就应该严格
杜绝，更不应该有所谓“美女作陪”。和

“交 100 元才能办证”一样，“外出吃饭叫
美女作陪”恐怕也不是写材料者“脑洞
大 开 ”的 结 果 ，其 中 应 该 也 有 现 实 的

“影子”。
这样一份承诺书其实更像一封自我

举报信，反映出了“承诺者”所在部门、单
位存在的诸多问题，比如可能存在的各种
办事潜规则，比如极为松弛的日常管理，
比如消极应对承诺、整改的错误认识和不
良作风。因此，当地有关部门在调查这一
事件时，千万不能只盯着涉事科室负责人
和承诺书的草拟者，而应该深入查一查
是不是像网友
们 怀 疑 的“ 承
诺=自曝”。只
有 这 样 ，才 能
清除深层次问
题 ，让 这 一 奇
葩承诺书成为
绝响。

□唐卫毅

近日，西安一家千亿级国企任命 80
后为董事长、董事中有多名 90 后一事引
发社会关注。很多人注意到，其中一名董
事毕业仅仅一年，人们对这几名80后、90
后为何这么年轻就受此重任提出质疑。
11 月 4 日下午，西安高新区发布通报称，

“已决定对该三人停职并启动相关法律程
序”。（据《北京青年报》11月5日报道）

这样的任职，对于一家由当地高新区
管委会控股、高管遴选程序严格的大型国
企来说，明显极不严肃。值得注意的是，
这个 80 后董事长和两名 90 后董事，学历
普通，之前并没有丰富的企业经营阅历，
更没有响当当的经营业绩，尤其是 1995
年出生的那名董事，2017 年刚刚大学毕
业，简历中甚至未见其他工作经历。

人们对此议论纷纷，并不是反对企
业任用年轻人、打造年轻化管理团队。
年轻人有知识、有朝气、有想法、有干劲，
这都是他们的优点和长处，但年轻人也
往往存在阅历不足、经验不足、驾驭大型
企业能力不足的短板。像这样把她们一

下子放到企业高管的位置，违背了基本
的成才规律，也不是对企业负责的态度
和做法。西安高新区管委会发布声明
称，“李甜等 3 人，并无特殊家庭背景，整
个任职过程中并没有发现有打招呼等违
纪违规现象。”即使这一说法属实，公众
的质疑也很难被打消。就像有网友指出
的那样，如果这 3 人只是出于某种目的

“被挂名”，那这家企业的管理、运作未免
太过草率；如果 3 人任的是实职，那相应
的考核、公示、任命等程序为何付之阙
如？这岂不更涉嫌违规？把千亿级的国
企交给这样的高管，能让人们放心吗？
无论如何解释，这3个人的任职都很有典
型性，暴露出一些地方国企高管选任的
不科学、不完善。

近年来，一些国企出现了决策失误、
管理失控、国有资产流失等突出问题，给
企业和国家造成重大损失，教训极为深
刻。而每每剖析这些问题产生的原因，
很重要的一条就是用人不当。国企高管
选任必须严格、严谨、科学，决不能马马
虎虎、轻率儿戏。希望更多的企业能从
此事中吸取教训并引以为鉴。

近日，多名浙江省乐清市的学生家长向央广新闻热线反映称，乐清“脑立方”培
训中心存在虚假宣传，其对外宣称通过一系列全脑开发课程，可以提高孩子的记忆
力和思维逻辑能力，甚至“七天成诗人，蒙眼能辨色”。不少家长交了6.8万元的高额
培训费，结果发现并没有效果，孩子的学习成绩不仅没有提升反而下降了。更让人
感到不可思议的是，培训课的内容竟然只是让学生打坐冥想，甚至还要求学生回到
学校的时候将硬币放在额头上冥想。目前，一些家长正与“脑立方”培训机构交涉，
要求退还培训费。当地市场监管部门也已介入调查。（据央广网11月3日报道）

清除教育培训的种种乱象，要管住某些机构信口开河的“嘴”，也要改变一些家
长急功近利的心理。

□戴先任

由教育部牵头组织制定的强制性国家标准《中小学合
成材料面层运动场地》近日定稿。教育部 11 月 4 日下发通
知，要求今年 11 月 1 日后交付使用的中小学合成材料面层
运动场地必须执行新国标。（据多家媒体11月5日报道）

近年来，一些地方中小学校频频发生“毒跑道”事件，严
重危害了中小学生的身体健康。造成这一问题的一个重要
原因，在于原有的国家标准属于“推荐标准”，不具有强制
性；同时，相关标准也缺乏具体的技术指标。这就使得塑胶
跑道的有毒检测长期处于监管盲区。

新国标从“推荐标准”变成了“强制标准”，这一重大改
变对相关责任方形成了强制性约束。同时，新国标增加了
无机填料含量要求、非固体和固体原料有害物质限量等内
容，对校园塑胶跑道建设中可能产生的18种有害物质的限
定做出了规定。这些规定具体细致，有利于对塑胶跑道的
质量问题实行“全方面监管”。

当然，徒法不足以自行。消除“毒跑道”，关键还是在于
落实执行和有效监督。希望各地学校、施工者和监管部门
都能以对孩子们的健康和未来负责的态度，严格依照新国
标，建好、守护好每一条优质、健康的“良心跑道”。

□杨玉龙

北京市已完成《关于规范提升邮政报刊亭的工作方
案》，并提请市政府审议。方案提出了规范提升报刊亭的一
揽子任务、措施，旨在将报刊亭打造成精致的城市家具、新
型的阅读空间、便捷的服务载体。（据《北京青年报》11 月 4
日报道）

伴随着公众阅读方式从纸质阅读向数字化阅读转变，
传统的报刊亭已不能完全满足市民需求。同时，随着人工
成本逐年上升，报刊的运营成本也在逐年提高，让城市报刊
亭的经营普遍陷入困境。

有人感慨：如果说下水道代表着一座城市的良心，那么
报刊亭就是城市文化的“唱诗班”。传承城市文脉，报刊亭
的作用不容小觑。城市不能没有报刊亭，城市需要更加美
好的报刊亭。

在深圳市人气最旺的商圈老街地铁站附近，一个约 8
平方米的封闭式报刊亭，能分装 200 余种报纸，还有书籍、
饮品、零食等出售，一部手机就可以快速完成全部操作、支
持 24 小时自动售卖；北京在 2014 年推出的 11 个数字化智
能报刊亭也受到了市民的欢迎。报刊亭重新焕发生机与活
力，关键在于与时俱进，不断适应社会发展要求——通过多
种有效方式对其进行智能化、信息化升级改造，报刊亭就能
继续发挥文化传播、便民服务等功能，在城市精神文明建设
和公共文化服务中再立新功。


